

**Precios de suscripcion** Pesetas.  
 En la isla, un mes adelantado. . . 1'50  
 En el resto de España, trimestre id. 5'00  
 Ultramar y Extranjero lo que co-  
 rresponda por aumento de fran-  
 queo,  
 Números sueltos 10 céntimos.

# El Liberal

**Precio de los anuncios** Pesetas.  
 En la cuarta plana cada línea de pu-  
 blicación diaria . . . . . 0'10  
 Rebaja proporcionada al número de  
 inserciones.  
 Sólo se admiten anuncios hasta las  
 12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

Año 9.º

Mahon, viernes, 26 de Julio de 1889.

N.º 2.419

## Correo de ayer

### EL PAPA EN ESPAÑA

*Le Matin*, de París, dedica á este asunto un largo artículo, que contiene interesantes datos; por ello lo extractamos, sin querer, por ahora, discutir el valor real de lo que lo que los periódicos dicen acerca del particular.

Empieza *Le Matin* asegurando que el papa tiene tomadas todas las disposiciones para el momento en que haya de abandonar el Vaticano; su resolución es firmísima, y no ha nacido de la estatua de Bruno, ni de los ultrajes que al papado se han hecho en Roma, sino del aviso del nuncio en Viena de que se acerca la guerra en que Italia ha de intervenir. Leon XIII hizo votar á los diputados alemanes católicos, el septenario militar, y hasta bendijo la triple alianza porque la creyó una obra de paz; al saber que sus gestiones han sido inútiles ha quedado dolorosamente sorprendido.

*Le Matin* conviene en que el gobierno de la Santa Sede se hace imposible si Italia se mete en una guerra.

Viene en seguida la cuestion de los embajadores. Francia, como casi todos los países católicos, tiene un embajador para el papa y otro para el Quirinal; estalla la guerra con Italia y se retira monsieur Mariani; pero ¿qué hace el embajador en el Vaticano; ¿quién garantiza que sea respetado su domicilio en un momento en que los italianos sean derrotados? y si ha de marcharse, ¿por qué razón deben interrumpirse las relaciones de Francia con el papa?

Además la guerra interrumpe todas las comunicaciones de su estado con el extranjero: ferrocarriles, telégrafos, servicios marítimos, todo pasa al ramo de guerra. Puede suponerse que el papa no será molestado en el Vaticano, pero en cambio quedará separado de los doscientos millones de almas que en todo el globo le obedecen y le necesitan. Las congregaciones estarán abandonadas, los obispos y los fieles, imposibilitados de visitar al supremo pontífice, y las iglesias sin órdenes del Vaticano quedarán en estado de cisma.

Viene en seguida lo más grave y es que la persona y las propiedades de la Santa Sede, no estarán en seguridad. Roma ha sido fortificada, convertida en un vasto campo atrincherado, lo que hace suponer que será sitiada; y como el Vaticano no tiene medio alguno de defensa, como en una poblacion sitiada la policía está en suspenso y son frecuentes la violación de los domicilios, el saqueo y el incendio, resulta que á cada momento puede ser atropellado el papa y los dignatarios de la Iglesia.

Por consiguiente, concluye *Le Matin*, el papa no puede permanecer en Roma, y ha hecho bien en refugiarse en España, nacion que será neutral en las luchas del continente europeo.

¿Que pasará en Roma cuando el papa se vaya? La ley de garantías no concede á la Santa Sede más que el usufructo del Vaticano, el palacio de Letran y las tres grandes basílicas que son tierra italiana.

La salida del Vaticano lleva, pues, consigo, el abandono de estos bienes que ocupará el gobierno del rey.

Leon XIII ha remediado esto dejándolo todo en su sitio, los museos, los muebles, los objetos del culto, y sobre todo los preciosos archivos secretos; evita el abandono, saliendo como sale un obispo

de su diócesis; el papa es obispo de Roma y se irá temporalmente dejando un vicario general, que será el cardenal Camarlengo.

Los preparativos son de que el papa se llevará solamente al secretario de Estado y á los secretarios de las congregaciones, con los substitutos de las secretarías; un pequeño destacamento de guardias nobles le dará guardia de honor y se licenciará á los demás.

Lo que mas preocupa á Leon XIII es su estancia en el extranjero y las dificultades del regreso. Si muere fuera de Roma, ¿cómo se reunirán en cónclave los cardenales, muchos de ellos encerrados en el Vaticano? Y un cónclave en el extranjero, con el acrecentamiento que ha tenido el número de cardenales no italianos hace temer la eleccion de un papa extranjero: es decir una Revolucion en la Iglesia.

Vendrá una era española del papado, como hubo la era francesa, que se llamó el cautiverio de Avignon.

Y en cuanto al regreso de Italia, al desembarco en la tierra completamente empapada de ideas revolucionarias; en cuanto al consentimiento del Gobierno italiano, de dar voluntariamente pié á la repetición de los conflictos que perpetuamente surgen de la estancia del papa en Roma, esto es lo que con mayor razón preocupa á Leon XIII, sin que esto logre, vistos los peligros de permanecer en Italia, cuando el país esté en guerra, hacerle desistir de la resolución meditada con el mayor detenimiento.

### CARTA DE MADRID

21 de Julio.

Ahora parece que resulta que el señor Cánovas donde dijo digo, no dijo digo, sino que dijo Diego. Es decir que aquellas bravatas de que no iría á declarar en la causa que ante el Tribunal Supremo se sigue al ex-embajador en Berlin señor conde de Benomar, han quedado reducidas á agua de cerrajas.

Porque él, según parece, no se niega ni pensó en negarse á acudir al llamamiento de la justicia; aun cuando creese no obligado á responder á lo que se le pregunte por estimar que de ello pudiera resultar la violación de un secreto de Estado. Esto, al menos, es lo que por ahí se dice, sin perjuicio de que no falta quien afirme que por el contrario, el señor Cánovas se dejará procesar por desacato, tomando por pretexto en su día el suplicatorio que para ello se dirija á las Cortes, para plantear un debate en el que volveremos seguramente á oír hablar de las sillas del año anterior.

Si, con efecto, aciertan lo que esto último suponen, ya podemos irnos preparando, porque si tratándose del Sr. Martos se han perdido dos meses discutiendo su ilustre personalidad, lo menos que exige la olímpica del Sr. Cánovas es doble tiempo, ó sean cuatro meses.

Únicamente una esperanza podemos tener de vernos libres de tamaña calamidad y es, que el Sr. Sagasta cumpla y no se arrepienta; pues según ha manifestado se halla resuelto, así que las Cortes reanuden sus tareas, que parece será en noviembre por expresa exigencia del señor ministro de Hacienda, á vencer el obstruccionismo de las oposiciones monárquicas para que inmediatamente sean discutidas y aprobadas las leyes económicas y el sufragio universal. Así sea, y Dios se lo premie si lo hace, porque sino

será cosa de migrar por no oír y aguantar á los conservadores y coincidentes.

Estos van de día en día reduciendo sus pretensiones. Quería el Sr. Martos celebrar este verano en Biarritz una reunion magna de coincidentes, pero sin duda ha comprendido que la cosa iba á resultar mal, cuando se anuncia que se ha desistido de este proyecto, y que únicamente los jefes, esto es, los Sres. Martos, Romero Robledo y Cassola se reunirán en San Sebastian, para acordar seguramente lo que en aquellos momentos piense y proponga el señor Romero Robledo, que dígame lo que se quiera, es el verdadero jefe, director y sosten de la coincidencia.

Han regresado hoy todos los ministros, excepto los Sres. Sagasta y marqués de la Vega de Armijo que han quedado en la Granja. En el consejo de ayer tratóse casi exclusivamente de la cuestion de economías, conviniendo en realizar las anunciadas y aun algunas más, para lo cual todos los ministros harán un nuevo estudio de sus departamentos á fin de que puedan plantearse para el 1.º de agosto y á más tardar para el 15 de dicho mes. Lo único que queda en pié, esto es, libre por ahora de supresiones, son las audiencias de perro chico y las escuelas normales, que según parece continuará como ahora desistiendo de su supresion.

Y en verdad que si el Gobierno aprovecha el interregno parlamentario, no ya haciendo las economías indicadas sino estudiando el medio de realizar otras, bien modificando los servicios, ya suprimiendo mucho de lo que es innecesario, merecerá el aplauso de todo el país. Porque es el caso que la liquidacion hecha hasta fin de junio arroja un déficit de casi 90 millones de pesetas, que si bien viene á quedar reducido á 50 por los recursos extraordinarios, éstos están ya casi agotados, y en su consecuencia es preciso hacer algo para evitar una bancarrota segura, si las cosas continúan como hasta aquí.

Por fortuna, el Sr. Gonzalez se preocupa de este asunto; ha dado pruebas de sus conocimientos económicos y de su energía para dominar las dificultades que le oponen aquellos intereses amenazados, cuya desaparicion se hace necesaria.

Yo creo que en esta situacion el Gobierno no vacilará más en la cuestion referente al clero. Ahora que está vacante la embajada de España en el Vaticano, debe aprovechar la ocasion para nombrar á persona de condiciones bastantes á resolver asunto tan importante. Lo primero que debe hacerse es suprimir los obispos que están fuera del Concordato y ya en esto debe procurarse obtener de Roma algunas mayores ventajas, que no negará seguramente si se le convence como debe convencerse, de que es mejor que haya cuatro que cobren que no ocho que esten sin cobrar. Porque á esto habia de llegarse si á toda costa no se procurase reducir los gastos.

Siete obispados que sobran y catorce que pueden aun suprimirse constituye ya una partida muy digna de tenerse en cuenta, y que habíamos de agradecer más al Papa que su venida á España, cuyo asunto guardo para más adelante.

Con esto, con poner orden en el ministerio de Marina, organizar el de Guerra, castigando los centros burocráticos, modificar algunos servicios y simplificar el expediente, para suprimir algun personal, puede muy holgadamente D. Venancio satisfacer las necesidades del país y los deseos de los que esperan mucho

tanto de sus conocimientos como de su energía.

Que ha de encontrar muchos obstáculos, que necesitará batallar continuamente, que á toda costa han de procurar aburrirle y cansarle; to lo esto es cierto pero mucho de ello podrá evitar si desde luego hace entender á todos que su resolución es firmísima y caiga el que caiga.

El no ha de caer por esto, si acaso, porque le falten fuerzas y resolución para seguir adelante, que la necesidad es tan grande que no hay quien la venza. Podrá sorteársela, pero no por eso serán menores las responsabilidades de quien pudiendo en tiempo poner remedio, dejó que llegara el conflicto.

A hacer, pues, ahora las economías ya estudiadas y acordadas, y á buscar otras que no son difíciles y en cambio si muy necesarias. Y despues á reirse de los procedimientos económicos de Gamazo.

E. G. R.

### CARTA DE PARIS

21 de Julio.

Para formar un juicio acabado de la situacion de Francia no dejan de tener valor documental las declaraciones u opiniones extranjerias. Hé aquí algunas:

«*La Nueva Prens Libre* de Viena, cree que las frases sonoras de Boulanger no refutan el acta de acusacion y fortifican al contrario, los cargos que le imputa el ministerio público. Añade este importante diario, que es de desear que se abran pronto los debates de este proceso, á fin de hacer comprender á Francia y al universo entero, cuales son los principios, el método y el fin del partido revisionista. Si hace esto, las próximas elecciones podrian muy bien no ser favorables al bravo general.»

*La Volkszeitung*, se pronuncia igualmente con gran energía contra Boulanger, pero teme que las medidas adoptadas resulten inútiles y entreguen al futuro salvador de Francia, las llaves del tesoro público.

Como ven los lectores de *La Publicidad*, no se puede dudar, en forma más sangrienta, de la honradez de un hombre. Sobre estas dos muestras, están cortados los juicios de la mayor parte de los diarios extranjerios, los cuales reflejan la convicción moral de la culpabilidad de Boulanger.

Aquí, ha acabado de empeorar la situacion de éste, la confesion de Laguerre á un redactor de «*Le Gaulois*», propósito del dinero sacado de los fondos secretos. Reconoce el lugarteniente, que su jefe tomó 50.000 francos del tesoro de la guerra, pero fué á raíz de la cuestion Schinabele. De esto á declararse culpable de concusion, no hay más que un paso, pero más abrumador si cabe, es la correspondencia mantenida durante años por el general con el agente Buret, un negociante de la peor ralea, del que se sirvió constantemente para cierta clase de negocios. A consecuencia de ello ya no se llama á Boulanger el ex-héroe de Paulus, sino el amigo de Buret, lo cual es es mucho más bochornoso.

Tal es el hombre que titulándose el regenerador de la Francia, tiene quince mil francos de renta y gasta millones, cuya procedencia se ignora.

Empiezan los viajes ministeriales. M. Freycinet irá á Saumur y M. Rouvier á Grasse y para asistir á la inauguracion del ferrocarril de Landes M. Etienne, subsecretario de las colonias ha marcha-

do á Mont de Marsan.

M. Floquet ha comenzado la campaña electoral en Channy, pronunciando un elocuente discurso, en el que después de poner de relieve lo que la República ha hecho por el ejército, por la enseñanza, por los sindicatos obreros y por todos los intereses nacionales, ha dicho que no era posible que Francia se arrojase en brazos de un dictador que la conduciría á la guerra.

Los congresos socialistas han terminado sus tareas. Divididos en dos bandos posibilistas y marxistas han empleado la mitad de sus sesiones á destruirse y la otra mitad á tentativas de reconciliación, la cual ha resultado imposible. Así han podido dedicar escaso tiempo á las cuestiones puramente obreras pero se ha visto que estaban de acuerdo con los siguientes puntos: Limitación del jornal á ocho horas, abolición dentro de los límites posibles del trabajo de noche, reposo obligatorio un día por semana, un mínimo de salario, prohibición del trabajo de los niños, á partir de catorce años, creación de inspectores elegidos por los obreros, encargados de vigilar las disposiciones de la ley internacional del trabajo.

Los marxistas han aprobado además una conclusión que no han discutido los posibilistas, á saber: la abolición del ejército permanente y su sustitución por el pueblo armado. Así creen más segura la revolución social. Los posibilistas en cambio, han votado la abrogación de todas las leyes contra la organización internacional de los trabajadores.

El origen de la disensión ha sido Boulanger, del que es irreconciliable enemigo el posibilismo; los marxistas por el contrario se inclinan á una dictadura democrática.

¡A todos los franceses ha dividido y perturbado este hombre funesto!

Las noticias de Creta son muy alarmantes, considerándose inminente una revolución. Los musulmanes de la montaña afluyen al Litoral, ha sido incendiado un pueblo turco y los mahometanos del Episcopio no pueden emigrar porque se oponen los habitantes cristianos. Ha habido ya algunas víctimas. Grecia observa una actitud perfectamente neutral y correcta, pero el último discurso de lord Salisbury ha alentado mucho á los cretenses. Por su parte la Puerta ha tomado serias medidas para reprimir toda tentativa, á cuyo efecto envía á Creta 3.000 hombres, con los que el ejército de ocupación se elevará á 10.000 soldados.—H.

#### CARTA DE ARGELIA

Bel Abbes 15 julio.

Con un mávilculo alboroto con honores de motin concluyó la cuarta corrida de toros, que ayer dieron en Oran los *Ninos sevillanos*.

A pesar de que la empresa había anunciado, como en las anteriores corridas, que no habría caballos y que únicamente se simularía la última suerte de la lidia, el público, con el precedente establecido en pasadas corridas tolerando la muerte, pidió que se matase el quinto toro. El espada Faico subió al palco presidencial á solicitar el permiso y no encontró á ninguna autoridad que le autorizase á cumplir lo que el público á grandes gritos pedía. Bajó á la arena y dió cuenta del resultado obtenido y entonces empezó el alboroto.

Bancos, sillas y todo cuanto era madera fué arrancado y arrojado al redondel; en un breve espacio de tiempo la plaza quedó completamente demolida, y no teniendo ya que hacer trizas, empezaron á demoler las paredes. La policía, gendarmes y piquete de zuavos eran impotentes para contener el motin y no tuvieron otro remedio que replegarse y guarecerse bajo el palco presidencial, que se había llenado de mujeres y niños que no habían tenido tiempo de salir.

Cansados los alborotadores, que eran algunos miles, de correr por la plaza sin

encontrar á mano nada que destruir se salieron fuera, y allí fué cuando la batalla tomó un carácter más serio á consecuencia de la llegada de un batallón de zuavos. El comandante de la fuerza, viendo que en actitud hostil se le venía encima el tumulto, dió orden á un pelotón de hacer algunos disparos al aire y con pólvora sola.

Con grandes dificultades, y después de varias luchas cuerpo á cuerpo, pudo la tropa hacerse dueño del campo, retirándose poco á poco los amotinados que se defendían á pedradas.

Hay varios heridos y contusos, y gracias á la sangre fría de los jefes de la fuerza, no hubo que lamentar numerosas víctimas. En honor de la verdad, debo decir que los amotinados, dentro de la plaza, no tuvieron intención de hacer mal á nadie, y que si hubo alguna desgracia fué debida á la casualidad.

Segun mis informes, los primeros promovedores del escándalo y gritería fueron los franceses y judíos secundados por los españoles; pero estos últimos, lanzados ya, se hicieron dueños del movimiento, y no había medio de disuadirlos en su propósito de destruirlo todo, alegando por motivo que, no existiendo plaza, no habría medio de que se les engañase.

A mi modo de juzgar los hechos, la culpa de lo ocurrido la tiene en primer lugar la autoridad local, después la prensa, y últimamente la empresa.

Tengase en cuenta que el público tenía el íntimo convencimiento que, cual se había hecho en otras corridas, se permitiría en la de ayer matar algunos toros. Hacía tan solo siete días que la presidencia había autorizado lo que ayer negó; y fué tanto el entusiasmo de la persona que presidía que arrojó á la plaza su sombrero en cuanto el espada mató al toro de la primera estocada.

La prensa, durante toda la semana, se había hecho partidaria de la muerte, burlándose y poniendo en ridículo á los partidarios de la ley Granmont. Con estos precedentes, todo el mundo creía, como era natural, que, cuando menos, se toleraría la muerte de dos de los toros que debían lidiarse.

Pues bien; tanto la autoridad local, como la prensa, como la empresa, sabían que, debido á ciertas reclamaciones del presidente de la Sociedad Protectora de animales, no podían autorizar lo que pocos días antes habían tolerado, y en lugar de prevenir al público se callaron, con lo cual es seguro hubiesen evitado escenas desagradables.

De aquí se siguió el desengaño, y he aquí el escándalo.

NOIR.

#### Telegramas

Madrid 23, á las 6:15 tarde.

Es completamente inexacta la noticia procedente de Londres que comunicó ayer la «Agencia Fabra» sobre construcción de fortificaciones en los Pirineos.

En los centros oficiales se atribuye dicha noticia á manejos relacionados con grandes jugadas á la baja.

Los ministros han aplazado su viaje á la Granja hasta mañana, á las siete y media de la mañana.

Madrid 23, á las 7:45 noche.

El Sr. Moret ha marchado hoy á los baños de Escoriaza.

A última hora han decidido los ministros de Hacienda, Fomento, Ultramar y Gracia y Justicia salir á las siete de esta tarde para la Granja, habiéndolo realizado.

Mañana se publicará una real orden de la Presidencia del Consejo, mandando realizar economías en todos los ministerios.

El ministro de Hacienda se ocupa en formar un croquis de la reducción de los gastos que debe hacerse en todos los servicios.

Madrid 23, á las 8 noche.

Ha salido el Sr. Cánovas para Biarritz.

En la estación le despidieron varios ex-ministros del partido conservador y otros muchos amigos políticos y particulares, entre ellos el Sr. Martos.

## MAHON

El pueblo de Villacárlos se vió concurridísimo tanto en la noche del sábado como en la tarde de ayer con motivo de celebrar la festividad de San Jaime; los fuegos artificiales del sábado fueron muy celebrados y animadísimo el baile que se daba en la Esplanada; la cabalgata del día del Santo, muy lucida, y empeñadas las carreras que por la tarde se celebraron. Concluidas estas dió principio en Ciudadcorp á la cucaña marítima que, amenizada por una banda de música, costeó el conocido comerciante D. Miguel Estela quien posee en dicho sitio una preciosa quinta de recreo que sirvió de punto de reunión á la gente joven que se entregó á la danza hasta ya entrada la noche.

En una palabra; pocos años habíamos visto tan lucida y animada la fiesta de San Jaime.

A propósito del suelto que insertó «El Bien Público» en su número correspondiente al lunes, hemos averiguado la hora fija en que salió el «Puerto-Mahon» el domingo último, y por relación de varias personas que consultaron el reloj, podemos asegurar que fué á las ocho y siete minutos.

Cuanto por su deber ó por curiosidad presencian la salida de nuestros vapores, saben que por regla ordinaria el del domingo retarda siempre de ocho á diez minutos ó mas, por motivos que no son imputables á la empresa, y hasta ahora á nadie se le había ocurrido achacar el retardo precisamente en el día en que fué menor, á influencias electorales.

¿Sería el escrupuloso observador alguno de los cuatro soldados?

La música de Mindanao, lo propio que su director, merece cada día mas los plácemes de los concurrentes al paseo de la Esplanada no tan solo por el ajuste y precisión con que ejecuta las piezas sino por el buen gusto que preside en la elección de las mismas.

Reiteramos nuestra enhorabuena.

A las 12 de la mañana de ayer se reunió el Ayuntamiento de Villacárlos para tratar de la cuestión de consumos pendiente.

De las noticias que tenemos aparece que insiste en recurrir de alzada aquel Ayuntamiento contra la decisión de la Administración provincial que ya conocen nuestros lectores; y aunque se dice que son varias las órdenes que le han sido comunicadas para que dé posesión del cargo de arrendatario del impuesto á D. Onofre Andreu no sabemos á la hora en que escribimos estas líneas que dichas órdenes se hayan llevado á efecto.

Dícese sin embargo que aquellas se cumplimentarán mañana, por ser hoy día de fiesta en aquel pueblo.

Por la Alcaldía han sido multados los conductores de dos carruajes por haber atravesado la calle Nueva en sentido contrario al indicado.

La abundancia de material, por ser día de correo, y el deseo de dar á nuestros operarios unas cuantas horas de asueto, publicando EL LIBERAL con alguna anticipación, nos obliga á retirar un escrito en contestación á lo que publicó «El Bien Público» en su número del miércoles. Mañana aparecerá en nuestras columnas.

De una correspondencia que publica el periódico «El Día» de Madrid fechada en el Lazareto de Mahon, tomamos las siguientes líneas en extremo satisfacto-

rias para el fondista del mismo D. Manuel Beltran.

Y eso que, haciendo justicia y diciendo verdad, en esta cuarentena (porque el que escribe ha tenido la fortuna de hacer tres), hemos sido sorprendidos muy agradablemente, porque el servicio de fonda está montado hasta con lujo.

ERRATAS.—En la segunda solución al problema «Las oposiciones de los ceros», que publicamos el miércoles, los cajistas se olvidaron en las cajas la palabra *cien* que debía ir antepuesta á la palabra *milésima* cuantas veces se halla esta repetida en dicha solución; pues claro es que dividiendo la obra en cien mil partes cada parte será una *cien milésima* y no una *milésima*, como nos hicieron decir los cajistas. Suponemos que el buen criterio de nuestros lectores habria subsanado ya esta evidente omisión.

La Junta administrativa celebrada hoy ha terminado por un arreglo entre los interesados.

En el día de ayer verificó su salida de la cárcel uno de estos vecinos habiendo extinguido dos días de arresto que fueron impuestos por infracción de la ley de caza.

Ha llegado ayer en el vapor correo el Sr. Coronel de Caballería D. Alberto Morera Barceló, para fijar su residencia en Ciudadela por pertenecer á la escala de reserva de dicha arma.

También se ha incorporado al 8.º Batallón de Artillería de Plaza á donde ha sido destinado el Capellan D. Manuel Arnau.

En la mañana de hoy se ha espantado la caballería de un carro que se hallaba parado en la Plaza de la Constitución, y saliendo escapada ha recorrido varias calles hasta que por fin ha sido detenida en la calle del Arraval por un transeunte.

Afortunadamente no ha causado desgracia alguna.

Por R. O. de 6 Junio último le ha sido concedida la devolución de las 1.500 pesetas con que se redimió del servicio militar al recluta por el cupo de Ferrerías Vicente Pons Sintes.

«La Gaceta» del día 21 anuncia la su- basta para las obras del Semáforo que según dijimos ha de instalarse en el Cabo Bajolí de esta isla.

«Marta».—Cartas á una muger. Ensayo de una novela.—Con este título, hemos recibido un opúsculo de unas 80 páginas debido á la pluma de nuestro particular amigo el teniente de infantería D. Luis Valdés.

Agradecemos á nuestro amigo la deferencia que con nosotros ha tenido prometiéndolo ocuparnos con detenimiento de su obrita, la que se vende á peseta admitiéndose encargos en la imprenta de este periódico.

Bien venido sea. En el vapor-correo de ayer llegó á esta ciudad, procedente de la Corte, nuestro muy querido, amigo el ex-ministro de Hacienda y actual Senador del Reino, D. Teodoro Ladico.

Segun participa la Delegación de Hacienda de esta provincia, el día 1.º del actual tomó posesión del cargo de Ajente ejecutivo de la contribución territorial é industrial de este partido judicial D. Jesus Maria Sobrido y Mandiá.

En la Secretaría del Ayuntamiento se ha recibido la licencia absoluta del soldado Juan Riudavets Suaus perteneciente al reemplazo de 1878.

A la misma dependencia ha sido devuelta una instancia del sargento segun-

do de Artillería Sebastian Femenias en la que pedía se le concediera permiso para trasladarse á Ultramar, para que señale el punto donde puede fijar su residencia.

El vapor-correo «Puerto Mahon» fué ayer portador de los efectos siguientes: 1 bala papel para escribir, 4 bultos tejido de goma, 8 fardos tejidos algodón, 8 bultos madera para ebanistería, 2 baules hierro forjado, 2 cajas confitería, 21 fardos suela, 25 bultos pieles curtidas, 80 tabloncillos, 7 cajas producto farmacéuticos, 35 kilogramos hule, 5 sacos azúcar, 40 sacos harina trigo, 1 fardo ferreteria, 1 rollo zinc en plancha, 1 paquete estaño, 2 cajas chocolate, 4 cajas galleta, 1 armonium, 400 kilogramos tornillos, 9 barriles aceite, 30 sacos habas, 200 kilogramos hierro en planchas, 6 bultos ósforos de carton, 33 kilogramos hierro manufacturado, 48 kilogramos linaza y otros.

En el país de los diamantes, en Africa Austral, existen en la actualidad veinte compañías por acciones para la extracción de esas piedrecitas á que tanto valor da el hombre.

Una de estas compañías lleva extraídos en pocos años 17 millones y medio de quintales, ó sean 72 quintales de diamantes, cuyo valor ascendió á 600 millones de pesetas.

Los gastos fueron 400 millones de modo que, el beneficio líquido ha sido de 200 millones.

Para conseguir estos 72 quintales de diamantes, se han removido ó se han hecho saltar nada menos que 400 millones de quintales de tierra ó de roca.

Las acciones de una de estas sociedades que á la par valen 125 pesetas, llegaron á cotizarse á 600, bajaron luego á cotizarse á 50 han vuelto á subir lentamente hasta 600.

EL CURSO DEL CAMBIO.—Venimos llamando con insistencia la atención acerca del estado de la circulación monetaria, porque no pasa día sin que lleguen á nosotros quejas de particulares y comerciantes que se duelen con fundado motivo de los perjuicios que les irroga esta situación, cada día más difícil.

Ni el Banco de España ni el señor ministro de Hacienda debe desatender este asunto que causa gravísimo daño al comercio nacional.

En primero del mes corriente, el cambio sobre París estaba á 3'15, ayer quedó á 4'80; de suerte que ese aumento significa que el cambio ó colocación de mil pesetas en aquella plaza cuesta cuarenta y ocho en ésta; ahora bien, vecino el cambio al 5 por 100, es seguro que nuestras operaciones materiales de exportación á Francia quedan gravadas con un impuesto que no baja de 15 millones y que dificulta la exportación. El pago de la deuda exterior supone algunos millones de reales solo por el cambio, y creemos que una situación de especie es verdaderamente insostenible y reclama una solución inmediata.

Relacion de los pasajeros llegados ayer á las 10 y media de la mañana á bordo del vapor correo «Puerto-Mahon».

DE BARCELONA

D. Juan Gimier, esposa é hija, un señor capellan Castrense, María Pons é hija, Francisco Timoner é hijo, Antonio Soler, Antonio Valls y esposa, Napoleon Batalla, María Tapiana, Victorio Varona, Magdalena Seguí, Francisco Lucena, José Barrera, José Ortiz, dos Guardias civiles, Antonia Font, Antonio Pons y señora, Pedro Pons, Manuela Cassola, Juan Planas, Diego Moya y señora, Juan Moya y señora.

DE ALCUDIA

D. José Humbert, Juan Vives, Margarita Vives, Mateo Morante, Antonio Ferrer, Gabriel Alzamora, Agustín Crespo. Total en todos 37.

Pescadería

Desde las doce de ayer hasta las doce del día de hoy, se han vendido 290 kilogramos de pescado de todas clases.

BOLSA DE BARCELONA

24 de Julio 3'40 t.

4 por 100 interior . . . . .	74'170
4 por 100 exterior . . . . .	75'300
4 por 100 amortizable . . . . .	88'500
Billetes hipotecarios de Cuba. . . . .	105'750
Banco Hispano Colonial . . . . .	62'150
Acciones ferrocarril Francia . . . . .	61'150
Idem Norte . . . . .	84'650
Idem Orense . . . . .	16'000
Idem Almansa . . . . .	000'000
Obligaciones Francia . . . . .	64'370
Id. Norte . . . . .	79'000
Id. Orense . . . . .	35'120
Id. Almansa . . . . .	72'000
Compañía Transatlántica . . . . .	85'620
Empeños del Casino Mercantil Interior. . . . .	40 rs. paga bajista.

Crónica marítima.

Buques entrados

Día 25

De Barcelona vapor «Puerto Mahon» cap. D. Miguel Tuduri, con 22 tripulantes 37 pas. efectos y la correspondencia.

Día 26

De Puerto Rico berg. «Copernico», cop. D. Damian Sitjes, con 10 trips. y azúcar.

Observaciones atmosféricas de ayer

por el farmacéutico D. MAURICIO HERNANDEZ

HORAS.	Altura del barómetro reducida á 0° y milímetros.	Temperatura y humedad del aire.		Dirección y clase del viento.	Estado del cielo.
		Termómetro			
		Seco	Humedecido		
9 m.	764.7	25.9	8.9	SE. Calm.	Despdo id.
3 t.	763.6	27.2	20.7	S. Brisa	
Temperatura máxima.		29.5°			
Id. mínima.		17.5°			
Velocidad del viento en las últimas 24 horas.		208 kilom.			
Humedad relativa á las 9 mañana . . . . .		50			

Observaciones atmosféricas de hoy

por el farmacéutico D. Mauricio Hernandez

HORAS.	Altura del barómetro reducida á 0° y milímetros.	Temperatura y humedad del aire.		Dirección y clase del viento.	Estado del cielo.
		Termómetro			
		Seco	Humedecido		
9 m.	759.4	26.1	21.5	S. Calma	Desp. 0°
3 t.	757.6	27.9	21.2	Id. Brisa	Id.
Temperatura máxima . . . . .		30.0°			
Temperatura mínima . . . . .		19.4°			
Velocidad del viento en las últimas 24 horas . . . . .		160 kilom.			
Humedad relativa á las 9 de la mañana . . . . .		67			

Crónica religiosa.

Santo de hoy

Santa Ana madre de Nuestra Señora Corte de María

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de las Gracias en la Concepcion

Santo de mañana

San Pantaleon médico y mr.

COMUNICADO

Sr. Director de EL LIBERAL.

Mahón 26 Julio de 1889.

Muy señor mio y de mi distinguida consideracion: Puesto que el Administrador de consumos de la actual empresa demostró el propósito de atender á las indicaciones de la prensa respecto á las quejas que hubiere contra los empleados, me veo en el caso de acudir al periódico de su digna dirección para hacer público lo que á las ocho de la noche de ayer me sucedió á la entrada de la calle del Castillo.

Venia yo de Villa-Carlos en mi carruaje con dos amigos y sin más carga

que un cajoncito con algunos abanicos. Llegado al fielato de Calatiguera, hice ademán de detener el caballo y un guarda que allí se hallaba apostado me dijo que pasara adelante. Así lo hice, hasta que al llegar junto á la parada de los carruajes de punto, un hombre que no llevaba uniforme ni divisa alguna detuvo el caballo por la brida, y como yo procurara apartarle con el látigo á fin de evitar una desgracia, se echaron sobre el carruaje otros cuatro hombres espantando el caballo y poniéndonos en grave peligro. En aquel momento uno de los agresores levantó un grueso garrote contra mí y apenas tuve tiempo de parar con el brazo el golpe que hubiera sufrido en la cabeza.

La policía intervino entonces, y se me detuvo en el cuarto de detenidos hasta las once y media.

¿Quién tiene la culpa de semejante disgusto?

Siempre habíamos visto que los carruajes eran registrados en los fielatos; que los guardas de consumos llevaban alguna insignia por la cual puedan ser reconocidos, que el tránsito dentro del casco es libre, y que despues de la hora de cerrar los fielatos y á cualquier hora de la noche está espedita la entrada de la población para pasajeros y especies no sujetas al impuesto.

Luego si esto es lo legal parece que yo no pude ser detenido donde lo fui y que los que me detuvieron no podían hacerlo sin llevar una insignia que demostrase el cargo que les está confiado.

Y como pueden repetirse tan lamentables escenas que desdican de la cultura de esta ciudad, espero se servirá hacer público este comunicado, á fin de que los funcionarios competentes, una vez conocidos los hechos, eviten los que sean contra ley y no consientan que un ciudadano que no pudo tener intención de defraudar, sufra vejaciones injustificadas.

Anticipándole las gracias, se ofrece de usted atento S. S. Q. B. S. M..

Manuel Sanchez.

TELEGRAMAS DE LA Agencia-Fabra

PARA EL LIBERAL

Madrid 24 2 t.

Los boulangeristas apedrearon á uno de los diputados por el departamento del Charente inferior; rompiéronle dos dientes y le partieron el labio superior.

El Ministro de Negocios Extranjeros de Servia ha negado rotundamente que se siga en aquel Principado una política revolucionaria y belicosa. Ha dicho que el gobierno servio trabaja únicamente para la pacificación del reino y que ningun oficial ruso ha ido ni irá á Servia.

Madrid 24 5 30 t.

Se han desmentido los rumores que circularon respecto á existir tirantez de relaciones entre los señores Martinez Campos y Sagasta.

Los conjurados trabajan para atraerse á los señores Lopez Dominguez y Gamazo.

Ha fondeado en Málaga la escuadra inglesa del Mediterraneo.

El sábado se publicará el nuevo Código civil corregido.

Los conservadores exigen cinco senadurias vitalicias

de las que hay vacantes.

El Sr. Moyano se halla gravemente enfermo.

Háblase de que existe tirantez de relaciones entre los señores Conde de Xiquena y Canalejas y se anuncia que el Sr. Conde de Xiquena dejará la cartera.

Madrid 24 7-20 t.

Continúan muchos Ayuntamientos de España dirigiendo mensajes al Papa, ofreciéndole refugio para el caso de que se decida á abandonar á Roma.

La exposicion flotante del Conde de Vilana ha llegado á las Palmas de la Gran Canaria.

Madrid 25 1-45 t.

Han regresado los ministros á Madrid. El Consejo que debían celebrar se ha aplazado para el domingo.

Se ha desmentido que haya presentado la dimision el Conde de Morphi.

Los conjurados niegan que traten de publicar un manifiesto.

Madrid 25 7 t.

Los ministros han ultimado los detalles sobre las economías que se han de introducir en el presupuesto del corriente año económico.

En el Consejo que han de celebrar el domingo se aprobarán estas economías definitivamente.

El dia 29 llegará á Madrid el Sr. Sagasta.

El Sr. Conde de Xiquena, niega que exista disidencia ninguna entre los ministros.

Con ocasion del disparo de fuegos artificiales en un pueblo de Italia se ha producido un incidente desagradable del que han resultado tres muertos y setenta y seis heridos.

Madrid 25 10 n.

Una partida de bandoleros de la provincia de Castellon ha dado vivas á la República. La guardia civil marcha en su persecucion.

En Valencia han celebrado un meeting quinientos anarquistas pronunciando violentos discursos.

Madrid 25 10 15 n.

La Gaceta publica el Código Civil con las reformas introducidas en él por virtud de lo acordado en Cortes.

Esta tarde regresarán los ministros á Madrid.

El tres de Agosto llegará la Corte á San Sebastian.

Palma 25, 7-30 t.

La corrida de toros ha sido magnífica. La plaza estaba completamente llena. Mazantini ha estado admirable; Martin no tanto. No ha ocurrido desgracia ninguna. La presidencia ha estado muy acertada.

BOLSIN

Barcelona 25, 8-50 n.

Interior . . . . .	74'25
Exterior . . . . .	75'50
Banco Hispano Colonial . . . . .	62'75
Ferrocarril Norte . . . . .	84'95

**Regimiento Inf.<sup>a</sup> de Mindanao n.º 56**

Debiendo procederse en este Regimiento á la adquisicion de cuatrocientos pares de borceguies para tropa, los fabricantes de calzado que deseen construirlos, podrán presentar tipos en la oficina Coronela, sita en la calle Nueva n.º 12, el día 3 del entrante mes de Agosto antes de las 10 de la mañana, en cuyo día y sitio, se reunirá la junta económica, para acordar en su vista á quien haya de adjudicarse la construccion, siendo el precio máximo á que podrá pagarse cada par, el de 7 pesetas.

Mahon 24 de Julio 1889.—El Coronel, Enrique Rodeyro.

**Sociedad anónima Industrial Mahonesa**

Habiendo acordado la junta general en sesion de 19 del corriente la distribucion del dividendo activo correspondiente al ejercicio finido en 30 del pasado queda abierto el pago del mismo desde el día 22 al 29 del actual inclusive de nueve á una de la tarde en el despacho del infrascrito calle Deyá núm. 19.

Dicho pago se efectuará mediante la presentacion del cupon núm. 9.—Mahon 20 Junio 1889.—El Director, J. Martorell y Caules.

**Administracion de Consumos de Mahon**

Deseosa esta Administracion que este vecindario consuma sal selecta y á precio reducido tiene el gusto de ofrecérsela á los precios siguientes:

Al por menor y en paquetes de 800 gramos (2 libras) al infimo precio de 0,10 céntimos de peseta cada uno.

Al por mayor y en sacos de 100 kilos á 10 pesetas saco á domicilio.

Los paquetes se expenden en la platería de Onofre Andreu, Arravaleta, 14 donde podrán dirigirse tambien los pedidos por sacos.

Con solo que sepa el público que la sal devenga 9 pesetas por 100 kilos de Impuesto, está segura esta Administracion de verse honrada con sus pedidos, mayormente tratándose de sal molida, blanca y de inmejorable calidad.

Mahon 23 de Julio de 1889.—El Administrador, Manuel Nuñez.

**Casino Nueva Union**

Habiendo solicitado varios Sres. socios de este Casino, se reformaran varios artículos del Reglamento, por el cual se rige esta Sociedad, la Junta de Gobierno, en cumplimiento de lo que dispone el artículo 34 del mismo, acordó convocar sesion general extraordinaria, para el día 28 del actual á las cuatro de la tarde, á los fines antes indicados.

Mahon 14 Julio de 1889.—P. A. de la J. de G.—Jaime Maspoeh, Srio.

**SUBASTAS**

El domingo 28 del corriente á las once de la mañana, en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, se venderá en licitacion privada la casa n.º 1 de la calle del Bastion de esta ciudad bajo el tipo de 9.000 pesetas.

El día 28 del corriente á las 11 de la mañana tendrá lugar en el Despacho del Notario D. Francisco Andreu la venta en licitacion verbal de la casa n.º 10 de la calle de Buenaire de esta ciudad, con sujecion á las condiciones y títulos de propiedad que obran en poder de dicho Notario.

El día 30 del corriente á las 11 de la mañana, en el Despacho del Notario D. Francisco Andreu se venderán en licitacion verbal á voluntad de su dueño las fincas siguientes.

1.º Una Estancia llamada den Janet compuesta de tierras de secano y un vergel con casa de recreo situado en Llibertó del término de Mahon.

Y 2.º Otra Estancia denominada Els Bechs compuesto tambien de tierras de secano y un vergel situado en dicho paraje de Llibertó.

Los títulos de propiedad y condiciones para la subasta están de manifiesto en la Notaria de dicho Notario D. Francisco Andreu.

**Banco de Mahon**

Este Banco cambia las monedas de oro francesas é italianas á uno y medio por ciento de beneficio.

Mahon 15 de Julio de 1889.—El Director-Gerente, Juan J. Rodriguez.

Acordado por la Junta de Gobierno de este Banco el reparto de un dividendo de nueve pesetas por accion, por las utilidades del ejercicio de 1888 á 1889, queda desde hoy abierto el pago de dicho dividendo mediante la presentacion del cupon n.º 7 de las acciones.

Mahon 22 Julio 1889.—El Vice-Gerente, Bartolomé Escudero.

**LOTERIA NACIONAL**

Administracion de Loterias de 1.º clase

(ESTANCO CALLE DE LA ARRAVALETA)

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 30 de Julio de 1889.

**Prospecto**

Ha de constar de dos series de 25.000 billetes cada una, al precio de 50 pesetas el billete, divididos en décimos á tres pesetas, y distribuyéndose 547.000 pesetas en 1.221 premios para cada serie, de la manera siguiente:

PREMIOS.	PESETAS.
1 . . . de . . . . .	80.000
1 . . . de . . . . .	40.000
1 . . . de . . . . .	20.000
16 . . . de 2.500 . . . . .	40.000
1.000 . . . de 300 . . . . .	300.000
99 aproximaciones de 300 pesetas cada una, para los 99 números restantes de la centena del que obtenga el premio de 80.000 pesetas.	29.700
99 id. de 300 id. para los 99 números restantes de la centena del premiado con 40.000 pesetas.	29.700
2 aprox. de 2.500 para los números anterior y posterior al del premio mayor . . .	5.000
2 id. de 1.500 para los del premio segundo . . .	3.100
<b>1.221</b>	<b>547.500</b>

Mahon 21 de Julio de 1889.—El Administrador Diego de la Torre.

**VENTAS**

En la calle de San José n.º 5, se venden muebles.

Se vende un panteon subterráneo en el primer ensanche del Cementerio Católico.  
Informes, Hannover 29.

Se vende la casa-horno de la calle de Santa Teresa n.º 20. Informes, Concepcion, 26.

**BAILE**

Lo habrá el sábado próximo en la ERA DES DEUME. En uno de los intermedios habrá baile de BOLEROS en ambas noches.

**Baile en San Luis**

Lo habrá las noches de los domingos en el Plá de sa Creu en San Luis. La banda de música será dirigida por D. Esteban Bagur.

**CASINO EL CONSEY**

Se convoca junta general para el domingo 28 del corriente á las cuatro de la tarde, con el objeto de elegir los cargos de Tesorero y Vice-Secretario, por haber cumplido el tiempo reglamentario los actuales.

Mahon 24 Julio 1889.—El Secretario, Joaquin Gahona.

**Para Barcelona**

Saldrá el día 1.º de Agosto la goleta española SAN JAI-ME patron Leon, admitiendo carga á flete y pasajeros.  
La despacha D. Federico J. Cardona, Agente de Aduanas, Muelle.

**COLEGIO HISPANO**  
**PARA NIÑOS Y ADULTOS**  
BAJO LA DIRECCION DE  
**P. TOMAS YAQUER**  
PROFESOR ELEMENTAL Y BACHILLER

En el citado colegio se han abierto clases diurnas y nocturnas, y además se la primera enseñanza; dibujo, solfeo, piano é idiomas francés é inglés, hay repaso de las asignaturas del bachillerato.  
Hay además en el mismo colegio un individuo encargado de acompañar á los alumnos.

**10, BUEN AIRE. 10**

**Targetas de visita**  
Imprenta de El Liberal

**Cuantos padezcan de la boca**

**Dolor de muelas, Caries, flojedad de sangre ó descarné de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frio, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentífico Saint-Serrault del Doctor Casasa.**

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de paña y América.

**ENFERMEDADES SECRETAS**

**Venéreo y sífilis** en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del **Antivenéreo del Doctor Casasa**, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

**PÍLDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA**

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritacion. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial la del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

**CONTRA LOS HERPES**

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el **EXTRACTO ANTI-HERPÉTICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA**, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto.  
Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

**CASA DE HUÉSPEDES de Antonia Fuguet**

VIUDA DE LAPORTA

Calle de la Union núm. 28, piso 2.º puerta 1.ª

BARCELONA

Siendo mahonesa la dueña de la espresada Casa de Huéspedes, ofrece á sus compatriotas que pasen á Barcelona, escelente trato, buena alimentacion al uso del país, precios equitativos y el proverbial aseo que tanto enaltece á los menorquines.

**APRENDIZ** Se necesita uno de 12 á 14 años para el servicio de un Comercio. Informarán Arravaleta 1 y 2.

**Fées de vida**

Véndese en la imprenta de EL LIBERAL, y en Ciudadela en la de Salvador Fábregues.

**CRIADA**

Se necesita una completamente enterada de los quehaceres domésticos. Informarán en esta imprenta.

Imprenta de B. Fábregues, Nueva 25.

**OPERARIAS**

Se necesitan algunas para la confeccion de género de punto. Informarán en esta imprenta.